

El sistema sanitario

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Leonardo
Cruz

Un sistema puede definirse como un conjunto de elementos interrelacionados entre sí con el objetivo de convertir inputs en outputs. Un sistema de salud abarca, de esta manera, todas las organizaciones, las instituciones y los recursos de los que emanan iniciativas cuya principal finalidad es mejorar la salud. No siempre las instituciones, organizaciones y recursos pertenecerán al ámbito de la sanidad. Como se verá en la sección de Salud pública, los determinantes de la salud son diversos y, muchos de ellos, fuera del sector sanidad (vivienda, desarrollo socioeconómico, entre otros). En un sistema de salud, se podrán definir políticas de salud o políticas de servicio dependiendo del nivel y/o sector/subsistema en el que se quiera actuar. Las políticas de salud no siempre incidirán en el subsistema de servicios, podrían elaborarse políticas en otros ámbitos que repercutieran favorablemente en la salud de la población, se trataría de definir actuaciones intersectoriales dirigidas al sector sanitario y, en concreto, a los ámbitos de protección de la salud, y de promoción de la salud y prevención de la enfermedad. En lo referente a las políticas de servicios/atención, se incide directamente en el subsistema de atención y, en esta línea, la actuaciones definidas se dirigen a restaurar la salud perdida y/o a paliar los efectos de la enfermedad utilizando los diferentes recursos asistenciales que posee el sistema de salud. Desde un punto de vista metodológico, es muy difícil comparar los diferentes sistemas sanitarios que existen a nivel

Los sistemas de atención a la salud,
una visión desde la antropología Médica
y la teoría de sistemas

MES Dr. Sergio

Jimenez Ruiz.

Leonardo Cruz

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud. Consideramos que la cosmovisión, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Para ello hemos utilizado herramientas de la teoría de sistemas y de la antropología médica, dentro de un enfoque que denominamos "sistémico". Consideramos que es una propuesta innovadora que facilita la comprensión de diversas prácticas médicas como sistemas a partir de su cosmovisión. Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica. Posee la suficiente capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda (variedad requerida), y tiene un ritmo determinado (parsimonia). Todos los sistemas de atención salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales, o alternativos - complementarios, poseen los siguientes elementos: Procedimiento terapéuticos, Cuerpo de terapias, comprensión de la causalidad, Modelo de prevención, Nosología, Procedimiento diagnósticos. El eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud, es la cosmovisión, este término se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar el mundo y en él: la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y

Sistema Médico Convencional

DIA

MES

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Leonardo
Cruz

La expresión «Medicina alternativa y complementaria» o «MAC», es una de las muchas denominaciones que reciben diversas prácticas médicas no comúnmente impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina, ni incorporadas a la práctica médica convencional. Cada uno de los terminos utilizados para referirse a tales practicas se definen por lo que no son, como que son excluyentes de la asistencia médica convencional. Si se usa el calificativo de «complementaria» se da a entender que estas practicas son suplementarias de la medicina «principal». por otro lado, en diferentes trabajos se ha comentado lo incongruente que resulta sugerir que dichas practicas son tanto «complementarias» de los mismos. A pesar de sus diferencias, «MAC» es el apelativo más comúnmente utilizado. Cualquiera que sea el término con el que se las denomine, las practicas MAC armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud entre los que se incluyen la medicina naturopática, la quiropráctica, la medicina tradicional china, la acupuntura la medicina mente-cuerpo, la homeopatía, el masaje y muchas practicas. Algunos de los rasgos más ampliamente compartidos por las diferentes modalidades MAC son: el hincapié que se hace en la individualización del cuidado; la dedicación de tiempo y atención a cada paciente; la confianza o la fe en los poderes curativos del cuerpo, y en la naturaleza. Al margen de estas características unitarias, la MAC es de hecho un cúmulo

	DIA	MES	AÑO	FOLIO

1º Elvira, D., Fernandez - Luque, L., Sampietro, L., Parrado, J.M.S., Aimal, N.A., y Martínez, A.G. (2017). El Sistema Sanitario en la Sociedad de la información; la salud electrónica. Universidad abierta de cataluña.

2º Martínez, D.G.F. (1999). UNIDAD. Tecnología 2, 42870.

3º De la Salud, Ténps lastadelc (S/F). La integración de la medicina convencional y no convencional: Paliativos sin fronteras. Org. Recuperado el 20 de mayo de 2024.